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梦洁股份太让股民心寒
周科竞

包括公司及董事长在内
的多名管理层人员被立案调
查，梦洁股份的“黑天鹅”事件
让股民猝不及防，短期的股价
大跌让股民心疼，但上市公司
的信任危机更让股民心寒。一
家管理层集体被立案调查的
上市公司，连基本的合规经营
都做不到，谈何为股民创造投
资价值？

一家上市公司和多名高
管集体被立案调查，公告显示
因涉嫌信息披露违法违规，给
投资者的直观感受是，这是一
桩“窝案”。 对于上市公司而
言， 偶尔的单名高管或者管
理层出现被立案调查的情
况可能并不会引发投资者
的过度担心， 但上市公司
连同诸多高管一起， 就会
让投资者感到恐惧。 这是
怎 样 的 一 家上 市 公 司 ？这
样的上市公司投资价值从
何而来？试问，这样的一家上
市公司， 哪位投资者敢心无
杂念地长期持有？ 这种信任
危机一旦在投资者心中产
生，就很难消除。

从股价表现看，梦洁股份
的股价长期处于较低水平。
2022年4月28日更是跌至2.62
元的低位。从股价上看，梦洁
股份怎么也和蓝筹股沾不上
边； 从公司的业绩表现看，
2021年度每股亏损 0.21元，
2022年的三个定期报告也均
为亏损。所以按照这个经营业
绩来看，就算这些财务数据都
是真实的，投资者也不敢买入
并持有梦洁股份。

梦洁股份近几年的业绩
表现一直疲软，今年以来更是
出现亏损加剧的情形。现如今

的立案调查，让公司在股民心
目中的形象更是大打折扣。其
实上市公司亏损很正常，股民
对于业绩亏损也没那么惧怕。
然而，高管集体被立案调查，
将对股民的投资判断产生巨
大的影响。经营业绩好不好，
主要看上市公司的管理层，
如果管理层有所作为， 亏损
股反而是低位布局的好机
会。但管理层有了“前科”，这
样的上市公司谁还会去长期
持有呢？

数据显示， 近几年来，梦
洁股份的董监高们在持续不
断地减持股票，哪怕公司股价
已经跌至历史低位，他们依然
在减持。连他们都不看好自家
公司的股票，投资者又有什么
理由去长期持有呢？

实际上，有一部分买入梦
洁股份的投资者并未抱着价
值投资的目的， 他们是冲着
梦洁股份的重组预期去布局
的。近期，梦洁股份也确实易
主，然而，突如其来的立案调
查可能会让公司的重组预期
化为泡影。在立案调查期间，
上市公司的重大资产重组受
限。更为重要的是，被调查的
结果不得而知， 万一处罚结
果超出投资者预料， 那么到
时候投资者又要遭受巨大的
损失。

对于股民而言，其实要求
并不算高， 上市公司合法经
营，稳步提升业绩，稳定现金
分红，只要做到如此，股民就
敢于长期持有， 但现在好多
上市公司就连基本的这三点
都做不到， 天天想着怎么通
过资本手段去收割韭菜，这样
的做法确实太让股民心寒。

涉核酸检测业务 翌圣生物取消上会
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一天两宗IPO取消审核

原定于本周上会的芯愿景、翌圣生物，均在11
月23日宣布取消IPO上会审核。

11月23日晚间，上交所官网显示，鉴于翌圣生
物尚有相关事项需要进一步核查，决定取消11月25
日对该公司发行上市申请的审议。

同日晚间，证监会官网也披露消息称，因芯愿景
已申请撤回申报材料，决定取消11月24日对该公司
发行申报文件的审核。

一天两家公司被取消上会审核， 这在年内IPO
市场并不多见。投融资专家许小恒对北京商报记者
表示，一般而言，IPO企业上会监管层会提前一周安
排并进行披露，仅一周时间，企业出现重大变化的
情况比较少， 这也是IPO市场取消审核案例并不是
很多的原因之一。“从历史案例来看， 企业上会前夕
主动撤单，可能是涉及被举报、公司尚有问题没有
解决完善等。”许小恒如是说。

值得一提的是，上述取消审核的芯愿景并非首
次冲击A股市场，公司此前就曾有过一段撤单经历。

招股书显示，芯愿景主营业务是依托自主开发
的电子设计自动化（EDA）软件，开展集成电路分析
服务和设计服务。2019-2021年，公司实现营业收入
分别约为1.6亿元、1.81亿元、2.56亿元； 对应实现归
属净利润分别约为7378.74万元、8287.84万元、1.33
亿元，处于稳步增长状态。

此次申请深市主板上市， 芯愿景拟募资5.15亿
元，其中1亿元用于补充流动资金，剩余募资拟投向
5个与公司主营业务相关项目。不过，伴随着公司取
消上会，上述募资愿景也宣布破灭。

而在此次申报主板上市之前，芯愿景曾在2020
年5月申报过科创板上市， 不过在当年12月公司撤
单。这也意味着逾两年时间，芯愿景两度IPO折戟。

翌圣生物上会“被卡”

11月21日，沪深交易所回应了涉核酸检测企业
上市问题， 而在这之后的首家上会企业就是翌圣生
物，这也让公司上会情况备受关注。不过，尚未等到
11月25日上会，上交所就率先披露了翌圣生物取消
审核的消息。

近期，涉核酸检测企业扎堆上市引发关注，也受
到市场颇多质疑。对此，11月21日深夜，沪深交易所
进行了回应， 称高度关注涉核酸检测企业的上市申
请，坚持从严审核，尤其是企业的可持续经营能力。
重点关注了其核酸检测相关业务与主营业务的关
联性、 相关收入的可持续性以及剔除该等业务收入
后公司是否仍满足发行上市条件等， 并要求公司进
行充分披露。

独立经济学家王赤坤在接受北京商报记者采访
时表示，结合翌圣生物取消审核原因，系“尚有相关
事项待核查”，与大多数取消审核企业的“撤单”理由
也不相同， 公司此次IPO取消审核大概率与监管层
发声有关。

据了解，翌圣生物主要从事分子类、蛋白类和细
胞类生物试剂的研发、生产与销售，是国内少数同时
覆盖三大品类生物试剂研发和生产的高新技术企
业，产品广泛应用于生命科学研究、诊断与检测和生
物医药等领域。

2019-2021年以及2022年上半年，翌圣生物实现
营业收入分别约为9786.25万元、1.86亿元、3.22亿元、
2.01亿元；对应实现归属净利润分别约为180.58万元、
5296.89万元、1.01亿元、3214.55万元。

需要指出的是， 自2020年涉足新冠核酸检测
服务后，翌圣生物来自新冠相关产品的销售收入占
比在逐年走高。 数据显示，2020年、2021年以及
2022年上半年， 翌圣生物与新冠相关的产品销售

收入分别为4614.76万元、8174.13万元、7689.73万
元， 占当期营业收入的比例分别为 24.77% 、
25.42%、38.28%。

翌圣生物也坦言， 新冠相关产品的销售收入及
其对公司营业收入的贡献度呈上升趋势， 新冠疫情
的不确定性导致未来公司经营业绩增长存在下滑的
风险。

另外，在翌圣生物披露的问询函回复中，上交所
对于公司新冠相关业务也曾进行过追问。 针对公
司此次IPO取消审核的具体原因等问题， 北京商
报记者致电翌圣生物证券部进行采访，对方工作人
员表示“不方便透露，具体情况以上交所披露的公告
为准”。

11月取消上会数系年内第二高

除了芯愿景、 翌圣生物之外，11月以来还有元
创科技股份有限公司（以下简称“元创科技”）、新疆
天利石化股份有限公司（以下简称“天利石化”）两家
公司在上会前夕取消审核。

具体来看，元创科技拟冲击沪市主板上市，原定
于11月3日上会， 不过在11月2日晚间证监会披露
称，元创科技申请撤回申报材料，决定取消对该公司
发行申报文件的审核； 天利石化同样拟冲击沪市主
板，定于11月17日上会，但在上会前夕证监会披露
称，天利石化撤回了发行上市申请。

不难看出， 自11月以来，IPO市场已有4家公司
上会前被取消审核， 而这一数量在年内单月中也处
于较高水平。

经同花顺iFinD统计，今年1-10月，IPO市场分
别有1家、0家、2家、2家、2家、2家、0家、3家、8家、1家
企业在上会前被取消审核，9月被取消审核数量达
到峰值，其次则是11月的4家。经计算，年内IPO取消
审核数量合计为25家。

从板块分布来看，主板数量最多，有16家，其中
深市主板6家、沪市主板10家；科创板、创业板、北交
所来看，创业板数量较多，达到7家；科创板、北交所
各1家。

在上述企业中，也有正业设计、益中亘泰等公
司与芯愿景经历类似， 在今年IPO取消审核之前，
曾有过一段IPO经历。诸如，正业设计最初在2020
年7月申报创业板上市， 不过在2021年3月撤单，
之后公司在当年6月再度递交申报稿，继续闯关创
业板。二度IPO排队逾一年时间，正业设计被安排
在今年8月17日上会， 但却在8月16日晚间宣告撤
单，公司上会取消。

北京商报记者 马换换

董事长、副总经理被立案

华扬联众突发利空。11月24日晚间，华扬
联众发布公告称， 公司于近日收到公司实际
控制人兼董事长苏同、副总经理杨宁的通知，
苏同和杨宁于11月22日分别收到中国证监会
《立案告知书》。因涉嫌操纵证券市场等，中国
证监会决定对苏同和杨宁立案。

华扬联众表示， 苏同和杨宁将积极配合
中国证监会的调查工作。 本次立案事项系对
苏同和杨宁个人进行的立案调查， 与公司无
关且不影响董事长、副总经理的正常履职，不

会对公司的正常经营活动产生影响， 公司经
营管理、业务及财务状况正常。

投融资专家许小恒表示， 操纵证券市场
严重侵害投资者合法权益，扰乱市场秩序，是
监管层近年来稽查执法打击的重点。 虽然是
对个人的立案调查，但作为上市公司实控人、
董事长及高管， 被立案的情形也会影响到投
资者的投资情绪。

截至三季度末， 苏同为华扬联众第一大
股东，持有公司6638.91万股股份，持股比例
为26.21%。资料显示，苏同出生于1973年，毕
业于北京工商大学，早在1996年，苏同就开始
担任华扬联众总经理。现任华扬联众董事长、

总经理。
另一位被立案的高管杨宁出生于1979

年， 曾任北汽福田汽车股份有限公司投资者
关系主管，欧力重工有限公司并购部副部长，
北汽福田汽车股份有限公司投行与并购部专
业总师， 北京汽车股份有限公司资本运营部
经理， 福建海源自动化机械股份有限公司副
总经理、董事会秘书，美尚生态景观股份有限
公司副总经理。

据了解，华扬联众是A股元宇宙概念股之
一， 公司基于区块链和人工智能的系列技术
平台和营销工具， 为客户提供全链路服务内
容，曾在一个月间股价涨幅超八成。

针对公司相关问题， 北京商报记者致电
华扬联众董秘办公室进行采访， 不过对方电
话未有人接听。

系本周第4位被立案董事长

作为公司“掌舵人”，董事长的作用不言
而喻。 在本周， 董事长被立案的情况频繁出
现，苏同已是本周第4位被立案的董事长。

最新披露董事长被立案的个股为梦洁股
份。11月23日晚间， 梦洁股份发布公告称，因
涉嫌信息披露违法违规， 公司及公司董事长
姜天武，副董事长李菁，董事李建伟，董事、董

事会秘书李军，股东张爱纯被立案。
因梦洁股份本次被立案的人员多达5人，

11月24日，梦洁股份成为市场热议的焦点。公
司股价当日收跌4.03%，收于4.76元/股。

不同于华扬联众相关人员被立案的毫无
征兆， 梦洁股份及相关人员在今年10月就曾
受到深交所通报批评的处分。 违规行为包括
未按规定在2022年1月31日前进行业绩预告、
控股股东及其他关联方资金占用、 违规对外
提供财务资助。

此外，11月22日晚间，昊志机电、弘亚数
控分别披露公告称公司董事长被立案。

先看昊志机电。11月22日晚间，昊志机电
发布公告称， 公司于近日接到公司董事长汤
丽君的通知， 因其涉嫌内幕交易昊志机电股
票，根据《中华人民共和国证券法》《中华人民
共和国行政处罚法》 等法律法规，10月26日，
证监会决定对其立案。

值得注意的是，弘亚数控董事长、实控人
之一、 总经理李茂洪被立案的原因为涉嫌内
幕交易某A股上市公司股票，与昊志机电董事
长被立案的原因相近， 同时一起被立案的还
有弘亚数控实控人之一、董事刘雨华。

据了解，昊志机电与弘亚数控存在联系，
两家公司均与德恩精工关系密切。 昊志机电
实控人汤秀清曾从李茂洪手中受让德恩精
工股份， 而汤丽君与汤秀清系姐弟关系。两
家公司董事长同时被立案是巧合还是有所
联系引发市场猜测。

北京商报记者 丁宁

一天两家企业IPO被取消审核。11月23日晚间，证监会、上交所均披露了关于首发

审核会议的补充公告，北京芯愿景软件技术股份有限公司（以下简称“芯愿景”）、翌圣

生物科技（上海）股份有限公司（以下简称“翌圣生物”）均取消本周上会事宜。值得一提

的是， 翌圣生物系沪深交易所回应涉核酸检测企业上市后首家相关业务上会公司，而

翌圣生物取消上会理由也与大多数企业不同，系“尚有相关事项待核查”，这也让市场

猜测此次IPO取消审核与监管层此前表态有关。另外，经同花顺iFinD统计，11月以来已

有4家企业取消上会审核，该数量在年内单月中仅次于8月，系年内第二高。

突发爆雷 一周内四公司董事长被查
>>�近期被立案调查的上市公司董事长情况一览 <<

华扬联众
被立案董事长姓名
苏同
被立案原因
涉嫌操纵证券市场等

梦洁股份
被立案董事长姓名
姜天武
被立案原因
涉嫌信息披露违法违规

昊志机电
被立案董事长姓名
汤丽君
被立案原因
涉嫌内幕交易昊志机电股票

弘亚数控
被立案董事长姓名
李茂洪
被立案原因
涉嫌内幕交易某A股上市公司股票

又有上市公司董事长被立案！11月24日晚间， 华扬联众

（603825）发布公告称，因涉嫌操纵证券市场等，公司实控人兼董事长

苏同、副总经理杨宁遭证监会立案。据了解，苏同已是本周遭到证监会立案的

第4位上市公司董事长，还有梦洁股份、弘亚数控、昊志机电3股董事长同样遭到了证

监会立案调查。值得一提的是，除了董事长，梦洁股份被立案的人员还包括副董事长、董事等4人。


